

GAZETA DE MADRID

DEL MIERCOLES 19 DE JULIO DE 1809.

SUECIA.

Estocolmo 10 de junio.

Una division de la esquadrilla á las órdenes del almirante Ralph Cedestroem ha intentado subir hasta la bahía de Hernosandía, para llevar allí algunos refuerzos y municiones al cuerpo de ejército que acaba de ser desalojado de la posicion de Skiaeg; pero apenas hubo llegado á la altura de Wado, quando se encontró con la esquadra rusa puesta en orden de batalla en una posicion favorable, y cerrando el estrecho llamado Aland's-Aaf, entre las islas de este nombre y la costa. La division sueca no pudo por consiguiente emprender nada aquel día para efectuar el paso. Se aguardan tres fragatas de Carlscrona, si es que los ingleses que bloquean aquel puerto las dexan salir de allí.

Comenzamos á tener algunas inquietudes por los movimientos que hacen los de Norwega en la parte que confina con la provincia de Wermelandia. Como la revolucion de Estocolmo se hizo por el cuerpo de ejército destinado á cubrir nuestras fronteras occidentales, han quedado estas casi abandonadas á sí mismas.

Gotenburgo 12 de junio.

Los movimientos de la esquadra inglesa delante de Carlscrona habian dado algunas esperanzas de que iba á largarse de allí; pero no ha hecho mas que destacar tres buques, que han ido á hacer un reconocimiento en las aguas de la isla de Gotlandia, en donde se decia haberse presentado algunos buques rusos. Es tan activa la correspondencia entre el almirante Saumarez y el gobierno sueco, que hai dia que se despachan dos ó tres correos de una y otra parte. El comandante del puerto visita de dia y de noche las baterías, y estan ya preparados los hornillos para balas rojas.

PRUSIA.

Berlin 21 de junio.

La atencion pública está aqui fixada, como en todas partes, sobre el teatro de la guerra y sobre la marcha del ejército ruso á las órdenes del príncipe Gallitzin, que ha entrado ya en Gallitzia. A principios de este mes el gran quartel general ruso habia llegado á Lublin, desde donde debia transferirse á Sandomir. El ejército está dividido en tres cuerpos: el de la izquierda, mandado por el hijo del célebre Soward, ha avanzado por Zamosk hácia Janow. El cuerpo del centro, á las órdenes del general Langeron, se ha dirigido por Biala, Radzin y Koch á Zwolin; y el cuerpo de la derecha, al mando del general Lewis, se ha acercado á Praga, desde donde irá costeando el Pilika para avanzar hácia Cracovia. Se dice que está ya señalada la ruta ulterior del ejército ruso, y que se dirigirá por Teschen y Jablunska, en la Silesia austriaca, hácia Olmutz y Hradich en Moravia.

El archiduque Fernando, despues de haberse retirado de Varsovia á la Gallitzia occidental, ha concentrado todas las fuerzas de que puede todavía disponer en las cercanías de Cracovia, para defender esta ciudad contra el príncipe Poniatowski. Pero es probable que luego que sepa la marcha y los progresos del ejército ruso, renunciará á su proyecto, y se replegará sobre la Silesia austriaca.

BOHEMIA.

Klattau 19 de junio.

Por un diario que ha mandado imprimir el día 14 en Bamberg el capitán Griepel hemos sabido „que en Bohemia se bebe y se come siempre como antes." Por desgra-

904
cia nosotros no podemos decir otro tanto mucho tiempo há. El descrédito del papel-monedá, la escasez y carestía de víveres que nos abrumán, hacen todavía mas deplorable la suerte de la milicia, que sufriendo iguales privaciones que nosotros, se ve también sin paga, y por consiguiente en la imposibilidad de satisfacer sus necesidades. Despues que la milicia del círculo de Praga tuvo algunos hombres muertos y heridos en la acción de Lintz, se obstina en no querer marchar contra el enemigo, ni aun á las fronteras, y ha sido preciso reemplazarla por la de Pilsen para cubrir nuestras fronteras por la parte de Moravia. La ilusión ha pasado ya; y el deseo de la paz y tranquilidad llega á ser tanto mas vehemente, quanto que no vemos que nuestras armas puedan darnoslas. Los que conocen el modo de pensar de los habitantes, sin exceptuar los de lo interior, creen que en caso de invasión no están dispuestos á hacer resistencia al enemigo, y que este no hallará dificultad ninguna en marchar sobre nuestra capital.

IMPERIO FRANCÉS.

Paris 10 de julio.

DIARIO VIGESIMOQUARTO.

Viena 3 de julio de 1809.

El general Broussier había dexado en la ciudad de Gratz dos batallones del 84.º regimiento de línea, y se había encaminado hácia Vildon para incorporarse con el ejército de Dalmacia.

El 26 de junio se presentó el general Giulai delante de Gratz con 10⁰⁰⁰ hombres; bien es verdad que eran todos croatas y de regimientos de las fronteras. El 84.º se acantonó en uno de los arrabales de la ciudad, rechazó todos los ataques del enemigo, lo arrolló en todos los puntos, le cogió 500 hombres, dos banderas, y se mantuvo firme en su puesto durante 14 horas, dando tiempo al general Broussier para venir á socorrerle. Este combate de uno contra diez ha cubierto de gloria al 84.º y á su coronel Gambin. Las banderas han sido presentadas á S. M. en la parada. Sentimos haber perdido 20 muertos y 92 heridos de un regimiento tan valiente como aquel.

El duque de Auerstaedt mandó el día 30 que se atacase una de las islas del Da-

nubio, poco distante de la orilla derecha, frente por frente de Presburgo, en la que tenía el enemigo algunas tropas.

El general Gudin ha dirigido con maestría esta operación, que ha sido executada por el coronel Decouz y por el 21.º regimiento de infantería de línea de su mando. A las dos de la mañana este regimiento, parte á nado y parte en barcas, pasó el brazo mas corto del Danubio; se apoderó de la isla; arrolló los 1500 hombres que había en ella; cogió 250 prisioneros, entre los cuales se halla el coronel del regimiento de S. Julian, y varios oficiales, y se apoderó de tres cañones que había desembarcado el enemigo para defensa de la isla.

En fin, ya no hai Danubio para el ejército francés: el general conde Bertrand ha hecho executar unas obras que excitan el asombro é inspiran la admiración.

Con efecto, en un trecho de 400 toesas de ancho, y sobre un río el mas rápido del mundo, ha construido en 15 dias un puente formado de 60 arcos, por el qual tres carruages pueden pasar de frente; también se ha construido un segundo puente de estacas, pero para la infantería solamente, y tiene ocho pies de ancho. Tras estos dos puentes hai otro de barcas. Con lo qual podemos pasar el Danubio en tres columnas. Estos tres puentes están asegurados contra todo insulto, y aun contra el efecto de los brulotes y máquinas incendiarias, por medio de empalizadas de estacas construidas entre las islas en diferentes direcciones, y las mas distantes están á 250 toesas de los puentes. Quando se tiende la vista por estas obras inmensas, no parece sino que se han empleado muchos años en executarlas; y, sin embargo, son obra de 15 á 20 dias. Estas hermosas obras están defendidas por cabezas de puente, cada una de las cuales tiene 1600 toesas de extensión, formadas de reductos empalizados, bien fortificados, y rodeados de fosos llenos de agua. La isla de Lobau es una plaza fuerte; está abundantemente provista de víveres, y tiene 100 piezas de artillería de grueso calibre, y una batería de 20 morteros u obuses de sitio. Frente por frente de Esling sobre el último brazo del Danubio hai un puente, que el duque de Rívoli mandó echar ayer; y está cubierto por una cabeza de puente, que había sido construida quando se pasó la primera vez este río.

El general Legrand con su division ocupa los bosques que hai delante de la cabeza de puente. El ejército enemigo está en orden de batallá cubierto por los reductos; tiene su izquierda en Enzendorff, y la derecha en Gros-Aspern, y ya ha habido algun tiroteo de fusilería entre las avanzadas.

Ahora que ya está asegurado el paso del Danubio; que nuestros puentes se hallan á cubierto de qualquier tentativa, la suerte de la monarquía austriaca se decidirá en una sola accion.

Las aguas del Danubio tenian el 1.º de julio una elevacion de quatro pies sobre las mas baxas, y de 13 menos que las mas altas. La rapidez de este rio es en esta parte en tiempo de grandes avenidas de siete á doce pies y seis pulgadas por segundo, y en su altura media de quatro pies y ocho pulgadas, y mas fuerte que en ningun otro punto. En Hungría es mucho menor; y en el lugar en donde Trajano mandó echar un puente es casi insensible. El Danubio tiene alli una anchura de 450 toesas, y aqui no es sino de 400. El puente de Trajano era de piedras; y se emplearon muchos años en construirlo. El puente que César mandó echar sobre el Rin se construyó en ocho dias; es cierto; pero no podía pasar por él ningun carro cargado.

Las obras hechas ahora en el Danubio son las mas hermosas obras de campaña que se han construido jamas.

El príncipe Gagarin, edecan general del Emperador de Rusia, ha llegado anteayer á las quatro de la mañana á Schoenbrunn á la sazón que el Emperador montaba á caballo. Siió de Petersburgo el 8 de junio, y ha traído noticias de la marcha del ejército ruso en Gallitzia.

S. M. ha salido de Schoenbrunn, y está acampado dos dias há. Sus tiendas son muy hermosas, y hechas al estilo de las de Egipto.

Nota sobre la velocidad de las aguas del Danubio, dada por el señor baron de Pakassi, encargado por el gobierno austriaco de la direccion general de los puentes y obras del Danubio.

La velocidad del Danubio es en cada segundo:

En Ebersdorff, quando las aguas estan baxas, de 3 pies y 4 pulgadas.

En tiempo de avenidas de 7 á 12 pies.

En la altura media de 4 pies 6 pulgadas.
En Buda quando las aguas estan baxas

2 pies.

En tiempo de avenidas de 4 á 8 pies.

En la altura media 3 pies 5 pulgadas.

En Orsowa (dos millas mas arriba del puente de Trajano) en tiempo de avenidas de 4 á 6 pies.

Yo no he tenido ocasion de hacer observaciones exactas sobre la rapidez del Danubio en Orsowa y hácia el embocadero de este rio.

Debo añadir que las vueltas y revueltas del Danubio hacen variar considerablemente su velocidad.

Viena 2 de julio de 1809. = Firmado =
EL BARON DE PAKASSI

(Acompañan al diario una carta del príncipe Poniatowski á S. M. el príncipe de Neufchatel, y dos proclamas del Rei de Saxonia, una á los polacos y otra á los saxones, las que se insertarán despues en este periódico.)

ESPAÑA.

Madrid 18 de julio.

Concluye el decreto de ayer.

TITULO TERCERO.

De los sueldos de retiro anteriores á esta lei.

ARTICULO PRIMERO.

Los que gozan actualmente de retiros civiles y militares continuarán disfrutándolos, si sus sueldos no exceden al *minimum* fixado por la presente lei en sus clases respectivas; pero si estos sueldos exceden del expresado *minimum*, serán arreglados al tenor de los artículos de esta lei, sin poder nunca sin embargo exceder de las cantidades que disfrutaban en el dia.

TITULO CUARTO.

De las pensiones.

ARTICULO PRIMERO.

Todas las pensiones civiles, eclesiásticas, militares, ó de otro qualquier género, de nuestra real concesion, serán pagadas en

adelante por el tesoro público en la parte que se declaren subsistentes.

ARTICULO 2.º

Los preladados, comendadores de las órdenes, dignidades, y cualesquiera otros beneficiados eclesiásticos, gravados con el pago de pensiones, entregarán su importe anualmente en la tesorería del Estado, donde estarán igualmente todos los demás fondos sujetos al pago de pensiones.

ARTICULO 3.º

Todas las pensiones de que habla el artículo 1.º, aunque se reúnan diferentes en una misma persona, serán rebaxadas por ahora al tercio de su total importe, con tal que este tercio no baxe de 120 ducados de vellon anuales, quedando íntegras para el pago las que no lleguen á esta suma.

ARTICULO 4.º

Queda reservado á nuestra real autoridad el aumentar, segun las circunstancias, la quota señalada por el artículo precedente, en el caso de estar concedidas las pensiones á viudas que no tenían derecho al beneficio de montes pios, y no han pasado á otro matrimonio; y en los casos de achaques, avanzada edad, y méritos mui distinguidos. Las demandas sobre estas excepciones serán oidas por Nos en nuestro consejo de Estado.

ARTICULO 5.º

Sin embargo, en ningun caso podrán exceder de 24⁰ reales vellon anuales las pensiones conservadas.

ARTICULO 6.º

No son consideradas por pensiones las asignaciones acordadas por título oneroso: los acreedores á estas recurrirán para su indemnizacion á la comision encargada de liquidar la deuda pública.

ARTICULO 7.º

Las pensiones reversibles á otras perso-

nas se extinguirán con la vida de los poseedores actuales.

ARTICULO 8.º

Con la solicitud del pago anual de las pensiones subsistentes se presentará la fe de vida y de residencia de las personas agraciadas. No se procederá al pago sin este requisito.

ARTICULO 9.º

En lo sucesivo las pensiones, que á cargo del tesoro público hayan de concederse por servicios ó méritos extraordinarios, serán acordadas por Nos en nuestro consejo de Estado.

ARTICULO 10.º

Por lo que hace á las viudas y huérfanos de todos los que sirven al estado, el ministro de Hacienda nos hará un informe con la mayor brevedad posible sobre los establecimientos destinados al pago de sus socorros, y los medios de realizarlos.

TITULO QUINTO.

De la liquidacion de las pensiones, y de los sueldos de retiros y de reformas.

ARTICULO PRIMERO.

Todos los acreedores en general á pensiones y á sueldos de retiros ó reformas concedidos con qualquiera título hasta el día 6 de julio de 1808, acudirán para su liquidacion á la junta encargada de liquidar la deuda pública.

Nuestros ministros, cada uno en la parte que le toca, quedan encargados de la execucion del presente decreto.

Dado en nuestro palacio de Madrid á 14 de julio de 1809. = Firmado = YO EL REI. = Por S. M. su ministro secretario de Estado Mariano Luis de Urquijo."

En la extraccion de la real lotería celebrada en Madrid en la tarde del 17 de este mes han salido sorteados los números siguientes: 77, 19, 89, 24 y 34; y con ellos han ganado los jugadores 88277 rs. vn.

EN LA IMPRENTA REAL.